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La UAEM en la prensa: 
 
Déficit presupuestal pone en riesgo el pago de aguinaldos en la UAEM, confirma el rector 
Un déficit de 300 millones de pesos registra la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó 
el rector Jesús Alejandro Vera Jiménez, quien señaló que de no tener recursos extraordinarios, se ponen en 
riesgo los pagos de fin de año para los trabajadores universitarios. Dijo que con sus homólogos de las 
universidades de Guerrero, Michoacán, Oaxaca, Sinaloa y Nayarit, entre otras, que están en la misma 
situación de problemas financieros, preparan diversas acciones para que el gobierno federal atienda sus 
demandas. El rector anunció que antes de que concluya la semana buscará acercamiento con diputados 
federales y estatales, para hacer de su conocimiento la situación que prevalece en la institución y solicitar 
apoyo en la gestión de recursos extraordinarios. "Lo más urgente es poder cumplir los compromisos 
contractuales que tenemos, como es el pago de aguinaldos y para lo que necesitamos cerca de 300 millones 
de pesos". El problema es de carácter estructural porque es un déficit histórico que no sólo afecta a la UAEM 
sino a otras universidades del país, como Guerrero, Michoacán, Oaxaca, Sinaloa y Nayarit, cuyos rectores 
han manifestado su problema financiero y el interés de trabajar de forma conjunta en el cierre del ejercicio 
2015. Informó que los rectores de estas universidades se reunirán el próximo fin de semana para tomar 
acuerdos en relación a las acciones a emprender, sobre todo para hacerle ver a la autoridad que se atraviesa 
por un grave problema que tiene que ser atendido. Vera Jiménez lamentó que cada año se registre este 
problema, lo que pone a la UAEM en problemas para garantizar el pago de aguinaldos, debido a que no se 
considera al total de la plantilla laboral docente en el presupuesto anual que otorga el gobierno federal. El 
rector de la UAEM aseguró que salvo el tema de los aguinaldos, la nómina está cubierta porque se ha hecho 
buen ejercicio de racionalidad del gasto presupuestal y no hay déficit en otros sentidos. La UAEM tiene hasta 
el 28 de noviembre para cumplir con este pago a 6 mil 500 trabajadores universitarios. 
La Unión de Morelos, p.13, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/78907-d%C3%A9ficit-presupuestal-pone-en-riesgo-el-
pago-de-aguinaldos-en-la-uaem,-confirma-el-rector.html 
 
Se agudiza la crisis económica en la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) no tiene hasta el momento dinero para pagar el 
aguinaldo de sus 6 mil 500 trabajadores en este cierre de año, por lo que el rector Alejandro Vera Jiménez 
anunció que gestiona ya los 300 millones de pesos que le hacen falta para cumplir en tiempo con esta 
prestación; además que junto con sus homólogos de las universidades de Guerrero, Michoacán, Oaxaca, 
Sinaloa y Nayarit, entre otras que están en la misma situación, realizarán diversas acciones para hacerse 
escuchar. Para evitar que se caiga en una crisis, el Rector anunció que esta misma semana se estarán 
reuniendo con diputados federales y estatales, a fin de hacerles de su conocimiento la situación que adolece 
esta Casa de Estudio y en consecuencia puedan apoyar financieramente a la institución para terminar este 
año. El problema más grave, explicó el Rector, es cómo poder enfrentar el déficit financiero que mantiene la 
universidad desde hace varios años, tanto históricos como estructurales y que no solo afectan a la UAEM sino 
a otras universidades del país como Guerrero, Michoacán, Oaxaca, Sinaloa y Nayarit, cuyos rectores han 
manifestado también su problema financiero y el interés de trabajar de forma conjunta en este cierre del 
ejercicio 2015. "Lo más urgente es poder cumplir los compromisos contractuales que tenemos como es el 
pago de aguinaldos y para lo que necesitamos cerca de 300 millones de pesos". Informó que los rectores de 
estas universidades se reunirán este fin de semana para tomar acuerdos en relación a las acciones a 
emprender, sobre todo para hacerles ver a la autoridad que se atraviesa por un grave problema que tiene que 
ser analizado con detenimiento. Vera Jiménez insistió en que de manera general siempre se tiene un 
problema de este tipo al cierre del ejercicio anual, es decir, una dificultad para pagar aguinaldos porque la 
UAEM tiene compromisos contractuales que van más allá de lo que se contempla en el convenio de subsidio 
ordinario que otorga la Federación y es en donde siempre se está con esta limitación. Años atrás se ha librado 
este problema y se han podido cubrir todos los compromisos, pero ahora es la misma situación de todos los 
años. El Rector de la UAEM dijo que salvo el tema de los aguinaldos, la nómina está cubierta porque se ha 
hecho un buen ejercicio de racionalidad del gasto presupuestal y no hay déficit en otros sentidos. Cabe 
destacar que se tiene hasta el 28 de noviembre para cumplir con este pago, tras de que esas fecha se tiene 
que hacer la dispersión de esta prestación económica para 6 mil 500 trabajadores. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3969140.htm.  
 
Despolitizar la procuración de justicia: Vera 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez, hizo un 
llamado a despolitizar la procuración de justicia, para que esté en manos de los ciudadanos y “consigamos un 
verdadero estado de derecho”. En entrevista con Morelos Habla, el rector de la casa de estudios refirió que el 
tema de seguridad pública sigue pendiente, por lo que enfatizó la necesidad de no politizar este asunto ni en 
estos momentos que se encuentra en proceso la designación del nuevo titular de la Fiscalía General, cargo 



 3 

que dejó Rodrigo Dorantes Salgado en agosto pasado. Vera refirió que “estaremos convocando a un foro en 
donde busquemos que la procuración de justicia esté en manos de los ciudadanos”, y aprovechar las 
experiencias exitosas que en este sentido se han dado en países como Colombia e Italia. “Creo que es la hora 
en que despoliticemos la procuración de justicia en el estado”, subrayó, para en otro aspecto coincidir con la 
visión de un cada vez más amplio espectro de la clase política y en particular del gobernador, Graco Ramírez 
Garrido Abreu, de acabar con la guerra contra el narcotráfico, la cual ha traído consigo un alto costo, 
principalmente vidas humanas y jóvenes en prisión sin oportunidades de vida, además de las pérdidas 
económicas que ha representado a lo largo de la última década en nuestro país. 
Morelos Habla, p.9, (Efraín Vega), 
http://www.moreloshabla.com/despolitizar-la-procuracion-de-justicia-vera-47738 
 
Si no mejora la economía, se avizora mayor desempleo 
En su visita a Morelos por invitación del patronato de la UAEM, Rolando Cordera Campos, economista y 
político mexicano, lamentó que México no crezca en materia económica y siga manteniendo uno de los 
salarios mínimos más bajos de América latina, de tal suerte que de seguir la situación como hasta ahora, el 
escenario es desalentador, porque habrá más pobres y más desempleo con el paso de los años. En el marco 
de la conferencia “Política económica y democracia”, que ayer impartió el economista en el Museo de Arte 
Indígena Contemporáneo, dijo que el incremento al salario mínimo no tiene nada que ver con la situación 
económica del país, porque es vergonzoso, ya que México es el país con el salario mínimo más bajo, nivel 
que se ha mantenido por varios años, de tal suerte que lo grave es que el porcentaje se ha estancado y que 
se ha mantenido a lo largo de este tiempo evitando con ello que los ciudadanos puedan elevar su nivel de vida 
y que ha repercutido en un mercado interno frágil. El resultado final es que la economía en general crece 
poco, de ahí que se evalúa desde la perspectiva de las necesidades sociales más evidentes desde empleo 
bueno, superación de la pobreza, creación de excedentes para producir bienes públicos suficientes en materia 
de educación superior y salud. Con todo lo anterior, el politólogo reconoció que sí se podrá hablar de 
democracia, misma que “al parecer no tiene con que ocuparse de las implicaciones sociales y de una 
economía muy defectuosa, de tal suerte que llegó la hora de pedirle a la democracia que se ocupe de esto, 
que es lo mundano y lo terrenal, pero sin lo cual la democracia lo único que acarreará será el desencanto”. 
Hoy en día, expuso, se vive un desapego de miles de mexicanos de la política, de los partidos políticos y de 
sus gobernantes, y consecuentemente de la democracia que es la que ha producido estos políticos y estos 
gobernantes”. Rolando cordera dejó en claro que la política económica de enrique Peña Nieto no ha dado los 
resultados prometidos y necesarios, de ahí que reconoció que si se sigue como hasta ahora “lo que 
tendremos es un panorama social muy deprimido donde se mantenga la pobreza de masas que ha reportado 
el Coneval recientemente en donde la desigualdad no se corrige y un empeoramiento social”, apuntó. 
El Sol de Cuernavaca, p.9A, (Mónica González). 
 
Reflexionan sobre la formación del psicólogo en la UAEM 
Este día dieron inicio las actividades del foro Trascendencia de la formación del psicólogo: Entre el saber ser y 
el saber hacer, organizado por la generación 50 de alumnos de la Facultad de Psicología de la Universidad 
autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “El objetivo de este foro es enriquecer la formación de los 
psicólogos, no sólo como licenciados sino también como agentes externos, ya que es imprescindible saber 
que pueden atender las realidades sociales, que son muchas y diversas, y dar un sentido del deber ser, el 
saber hacer, el saber ser y el saber convivir con el otro”, dijo Marta Elva González Zermeño, directora de la 
Facultad de Psicología. En la inauguración del foro realizado en el auditorio de la Biblioteca Central de la 
UAEM,  González Zermeño dijo que actualmente la educación, en cualquiera de sus niveles, debe de asumir 
el reto y la responsabilidad de ser integral, abierta a la transferencia de conocimientos y pertinencia de éstos, 
para que cada persona descubra e incremente sus posibilidades creativas. A este foro también asistieron 
Adriana Cienfuegos Montoya, secretaria académica y Luz del Carmen Díaz Badillo, secretaría de extensión de 
la Facultad de Psicología, así como estudiantes y profesores de la misma. A lo largo de las actividades del 
foro se desarrollarán 14 ponencias que impartirán expertos en psicología, quienes hablarán acerca de las 
cuatro vertientes en las que se divide la psicología, desde el plano educativo, clínico, social y laboral, así 
como cinco talleres para los alumnos de esta unidad académica. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/reflexionan-sobre-la-formacion-del-psicologo-en-la-uaem 
 
Inició la Sexta Semana Internacional de la Cultura Jurídica y la Paz en la UAEM 
“En la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), no hay temor a la transparencia ni a la rendición 
de cuentas, por el contrario, ha demostrado ser una institución líder en este ramo”, destacó el director de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), Raúl Vergara Mireles, en el marco de la Sexta Semana 
Internacional de la Cultura Jurídica y la Paz que dio inicio este día con el tema de Transparencia y rendición 
de cuentas. En representación del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, el Procurador de los Derechos 
Académicos, Jorge Arturo García Rubí, destacó la importancia de estas actividades de carácter internacional 
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que se realizan de manera gratuita y con expositores de reconocido prestigio, con la finalidad de  promover 
entre los estudiantes la reflexión y análisis sobre los temas de la cultura jurídica y la paz. Por su parte, Julio 
Cabrera Dircio, responsable del cuerpo académico Estudios Jurídicos Constitucionales, invitó a los alumnos a 
construir acciones que beneficien a la sociedad, pues son el presente en el ámbito académico y pueden 
contribuir en los temas de transparencia y rendición de cuentas. Cabrera Dircio, hizo un reconocimiento al 
presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, también 
alumno de la FDyCS, por su contribución y apoyo con algunos de los ponentes en esta Sexta Semana 
Internacional de la Cultura Jurídica y la Paz. Jesús Dario Mora, profesor investigador de la Universidad 
Autónoma de Bogotá, Colombia, resaltó en su exposición que, en la medida que haya justicia social y que 
aglutine el derecho al trabajo, a la educación, a una vivienda digna, salud, servicios públicos para todos los 
sectores de la población y de manera particular los sectores más vulnerados, los motivos que atentan contra 
la paz serán menores. “Aunado a esto, se debe de luchar por los derechos civiles, políticos, sociales, ya no 
habrá manera de vulnerar los derechos humanos que actualmente, son la columbra vertebral de la legalidad y 
la normatividad, pero de igual manera, el fundamento de la convivencia porque garantizan que haya paz”, dijo 
Jesús Dario Mora. La Sexta Semana Internacional de la Cultura Jurídica y la Paz continuará actividades este 
7 de octubre con las conferencias y mesas redondas que tratarán los temas de Transparencia y Rendición de 
Cuentas; Derechos Humanos y Justicia Alternativa; Educación y valores; y Los retos para la consolidación de 
un Gobierno abierto. Además de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM, participan la FEUM, 
el Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE), la Universidad Nacional de Colombia y el 
Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/inicio-la-sexta-semana-internacional-de-la-cultura-juridica-y-la-
paz-en-la-uaem 
 
Inició la 6ª Semana Internacional de Cultura Jurídica en la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ha sido y sigue siendo líder en materia de 
transparencia y rendición de cuentas, por lo que se mantendrá en ese mismo orden, informó el director de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), Raúl Vergara Mireles, quien recordó que por esa razón ha 
exigido se respete su autonomía universitaria. En el marco de la Sexta Semana Internacional de la Cultura 
Jurídica y la Paz, evento ciento por ciento gratuito, dio inicio ayer, continuará este día miércoles y concluirá 
mañana bajo el tema: La transparencia y rendición de cuentas, y a la cual acudieron ponentes de Colombia. El 
ex gobernador, ex procurador y hoy en su calidad de Procurador de los Derechos Académicos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Jorge Arturo García Rubí, destacó la importancia de estas 
actividades de carácter internacional que se realizan de manera gratuita y con expositores de reconocido 
prestigio, con la finalidad de  promover entre los estudiantes la reflexión y análisis sobre los temas de la 
cultura jurídica y la paz. Asimismo, el responsable del cuerpo académico Estudios Jurídicos Constitucionales 
de la facultad, Julio Cabrera Dircio, exhortó a los estudiantes a  construir acciones que beneficien a la 
sociedad, pues son el presente en el ámbito académico y pueden contribuir en los temas de transparencia y 
rendición de cuentas. De igual manera, hizo un reconocimiento al presidente de la Federación de Estudiantes 
Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, también alumno de la FDyCS, por su contribución y 
apoyo con algunos de los ponentes en esta Sexta Semana Internacional de la Cultura Jurídica y la Paz. En su 
oportunidad, Jesús Darío Mora, profesor investigador de la Universidad Autónoma de Bogotá, Colombia, 
resaltó en su exposición que, en la medida que haya justicia social y que aglutine el derecho al trabajo, a la 
educación, a una vivienda digna, salud, servicios públicos para todos los sectores de la población y de manera 
particular los sectores más vulnerados, los motivos que atentan contra la paz serán menores. La Sexta 
Semana Internacional de la Cultura Jurídica y la Paz continuará actividades este 7 de octubre con las 
conferencias y mesas redondas que tratarán los temas de Transparencia y Rendición de Cuentas; Derechos 
Humanos y Justicia Alternativa; Educación y valores; y Los retos para la consolidación de un Gobierno abierto. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=72892. 
 
Pugnan en la UAEM por rendición de cuentas 
“En la UAEM no hay temor a la transparencia ni a la rendición de cuentas, por el contrario, ha demostrado ser 
una institución líder en este ramo”, destacó el director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, Raúl 
Vergara Mireles, en el marco de la Sexta Semana Internacional de la Cultura Jurídica y la Paz, que inició ayer 
con el tema “Transparencia y rendición de cuentas”. 
Capital Morelos, p.2,  (Redacción). 
 
Conmemoran primer aniversario  
Alumnos de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla, realizaron hace unos días, una marcha mitin y 
actividades de concientización en esa ciudad, con motivo del primero aniversario de los hechos ocurridos en 
Iguala, Guerrero, con los normalistas de Ayotzinapa. 
La Unión de Morelos, p.16, (Sin firma). 
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Licitación 
Se publica Convocatoria a Licitación Pública Nacional a Tiempos Recortados LP11/2015 de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
La Jornada, p.14, (UAEM).  
 
Breverías Culturales 
Investigación social para mejorar la seguridad pública  La violencia e inseguridad no se combaten únicamente .
con armas y presencia policial, su solución dependerá de atender las causas que las provocan. Bajo esta 
premisa, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) creó el Observatorio de Seguridad 
Ciudadana y Cohesión Social, una plataforma de análisis enfocada a identificar esa problemática desde la 
perspectiva ciudadana y con investigación social. De acuerdo con el Consejo Ciudadano para la Seguridad 
Pública y la Justicia Penal, Morelos fue la entidad con el mayor índice de inseguridad en 2014, al ubicarse 
entre los primeros tres lugares a nivel nacional en los delitos de secuestro, violación, robo con violencia y 
extorsión. Con recursos del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) destinados a proyectos de 
desarrollo científico para atender problemas nacionales, el Observatorio no solo registra los datos delictivos, 
sino que analiza la percepción de inseguridad a partir del territorio e identifica las causas sociales, a fin de 
diseñar políticas y programas que mejoren la calidad de vida de la población. Nota informativa de Ana Luisa 
Guerrero / Agencia Informativa Conacyt pagina-e:  
http://conacytprensa.mx/index.php/ciencia/humanidades/3044investigacionparamejorarlaseguridadpublicaentr
evistadirecta?utm_source=newsletter_1407&utm_medium=email&utm_campaign=investigacion-social-para-
mejorar-la-seguridad-publica.  
El Regional del Sur, 06/10/2015, (Bonifacio Pacheco), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=72816. 
 
Morelos invitado de honor en la XV Feria Internacional del Libro 
Del viernes 9 al domingo 18 de octubre, la Feria Internacional del Libro en el Zócalo de la Ciudad de México 
celebrará su decimoquinta edición, que en esta ocasión, además de conmemorar los XV años de la Fábrica 
de Artes y Oficios (Faro), estará dedicada a las letras del Reino Unido -en el marco del año dual México-Reino 
Unido 2015- y a las letras del estado de Morelos. Cristina Faesler declaró: “El estado de Morelos es hogar de 
una comunidad intelectual vibrante y diversa, cuyo trabajo se refleja en una muy rica producción editorial. 
Acogemos con gusto la invitación de la Feria del Libro en el Zócalo como una oportunidad de desplegar ante 
los lectores de la capital una muestra amplia de esa producción que tanto nos enorgullece”. Trascendió que el 
Fondo Editorial de la Secretaría de Cultura se hará acompañar de una delegación de editoriales 
independientes entre las que se encuentra la presencia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) a través de los proyectos editoriales de su Dirección de Publicaciones de Investigación, Dirección de 
Difusión Cultural y su Facultad de Artes. También se presentarán libros y fanzines de los estudiantes de la 
Facultad de Artes de la UAEM, La XV edición de la Feria Internacional del Libro en el Zócalo de la Ciudad de 
México se llevará a cabo en un horario de 10:00 a 20:30 horas. Consulte la programación detallada en: 
www.feriadellibro.cultura.df.gob.mx y en la página cultura.morelos.gob.mx. 
La Jornada Morelos, 06/10/205, (Hernán Osorio). 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/morelos-invitado-de-honor-en-la-xv-feria-internacional-del-
libro. 
 
Literatura morelense, invitada a FIL 
Junto con el Reino Unido, Morelos será el invitado de honor a la Feria Internacional del Libro en el Zócalo de 
la Ciudad de México, la cual se realizará del 9 al 18 de octubre. Como parte de las actividades del escaparate 
editorial más importante del país, se presentarán libros y fanzines de los estudiantes de la Facultad de Artes 
de la UAEM, así como el proyecto del Fondo Editorial de la Secretaría de Cultura del estado y editoriales 
independientes de la entidad. 
Diario de Morelos, (DDM Staff), 
http://www.diariodemorelos.com/content/literatura-morelense-invitada-fil. 
 
Con carrera atlética celebran Día Mundial de la Arquitectura en la UAEM  
En (UAEM) Universidad Autónoma del Estado de Morelos, la Facultad de Arquitectura en Movimiento, realizó 
la primera carrera atlética para celebrar el Día Mundial de la Arquitectura, donde el recorrido fue de tres 
kilómetros para la rama varonil y de un kilómetro y medio para las femeniles, realizado por el circuito del 
Campus Norte de la UAEM, donde se dieron cita un total de 266 corredores, entre estudiantes de las 
licenciaturas en Arquitectura y Turismo, profesores y personal administrativo de esta unidad académica. 
Durante la competencia los corredores hicieron un grande esfuerzo a pesar del candente sol, así lograron 
llegar a la meta en el primer lugar en la categoría varonil, Gustavo Alonso Sánchez, en segundo sitio Isaac 
Díaz Apolinar, dejando el tercer lugar a Fernando Orosco Rosales, quienes durante el trayecto se fueron 
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pisando los talones al querer ser los ganadores. En lo que respecta a las mujeres el primer lugar lo obtuvo 
Melina Alvares Martínez, en el segundo sitio Sandra Sandoval Glodias y el tercer lugar de la competencia fue 
para Viviana Salgado Aguilar. Al finalizar la carrera el director de la Facultad de Arquitectura, Gerardo Gama 
Hernández, hizo entrega de las medallas y premios para los tres primeros lugares de cada categoría, así 
mismo agradeció a los participantes su entusiasmo y reconoció la importancia de fomentar los hábitos 
saludables combinados con el deporte, como parte de la formación integral de los universitarios. Por una 
Humanidad Culta. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/esto/notas/n3968860.htm. 
 
Breverías Culturales 
Congreso de arte y cultura en Morelos. Es una celebración de la creación artística, que pretende abrir terreno 
al intercambio de nuevas ideas y propuestas a través de las voces de especialistas, investigadores, docentes 
y estudiantes, cuyo interés se enfoca en las disciplinas de la Arquitectura, las Artes Plásticas y Visuales, la 
Danza, el Diseño Gráfico, la Fotografía, las Letras, los Medios Audiovisuales, la Museografía y Curaduría, la 
Música y el Teatro y en la evolución de éstas a partir de la llegada de las nuevas tecnologías. La 
programación para hoy será: Registro a las 9 horas; Inauguración a las 10 horas; Letras a las 10:15 horas; 
Artes visuales y plásticas a las 11:30 horas; Danza a las 13 horas; Receso de 14 a 16 horas; Música a las 
16:30 horas; Diseño a las 18 horas; auditorio Emiliano Zapata de la UAEM, entrada libre.  
El Regional del Sur, (Bonifacio Pacheco), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=72865. 
 
Vivencias ciudadanas:Las nuevas alianzas y el Sindicato de Académicos de la UAEM 
Según el columnista: POR OTRA PARTE, Mario Cortés Montes fue reelegido por los profesores de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) como líder del Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos (SITAUAEM), por tres años más. Luego de que se llevara a cabo el proceso 
electivo, con una amplia participación, superior al 95 por ciento de votación, este domingo, cuando el 
SITAUAEM cumplió 39 años de vida gremial, el psicólogo rindió la protesta al frente del Comité Central, en 
presencia de un número significativo de delegados, así como del rector de la máxima casa de estudios, Jesús 
Alejandro Vera Jiménez. Luego de leer el acta y de hacer la protesta de ley, la asamblea abrió el micrófono a 
la participación de los delegados, quienes -en lo general- reconocieron el trabajo de la comisión electoral y 
dieron la bienvenida, una vez más, a Cortés Montes. Le pidieron cumplir, como lo ha hecho, el lema del 
sindicato: Unidad y Solidaridad en la Lucha. Lo dijeron particularmente de cara a los tiempos que vive el país y 
a las decisiones del gobierno federal, que pretende recortar el presupuesto para las instituciones de educación 
superior para el próximo 2016. En su oportunidad, el rector de la UAEM tomó la palabra, “como sindicalizado”, 
para hacer frente común con el SITAUAEM, a quien pidió reconocer a los verdaderos enemigos de la 
Universidad. Varios profesores advirtieron que el enemigo de la UAEM ya no está dentro de ésta, sino afuera, 
en las decisiones que se toman desde el poder, desde la asignación de presupuesto, así como frente a las 
actitudes que no reconocen que sin la universidad no hay democracia. Mario Cortés Montes reiteró que los 
trabajadores académicos continuarán con la política de negociación con las autoridades, que no transacción, 
para lograr el mejoramiento de las condiciones laborales, mejores salarios y la calidad de vida de los 
académicos universitarios, y con ello la de los estudiantes, “a quienes nos debemos” Interesante reelección, 
ya que le va a permitir estar en funciones durante la próxima sucesión en la rectoría dentro de dos años y 
medio. Felicidades a Mario,  mi amigo, que sea para bien de nuestra máxima casa de estudios. 
Diario de Morelos, p.12, (Teodoro Lavín). 
 

Estatal:  
 
Premian el ahorro energético de UTEZ 
Por el impacto y éxito de los proyectos y acciones emprendidas, la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata 
del Estado de Morelos (UTEZ) obtuvo el Premio Estatal de Ahorro de Energía 2015, conferido por la Comisión 
Estatal de Energía. El proyecto ganador fue el “Uso Eficiente de la Energía Eléctrica” (USEE), consistente en 
el mantenimiento a las subestaciones eléctricas y redistribución de las cargas, mantenimiento y reinstalación 
de los sistemas de puesta a tierra del Taller Pesado Uno y el edificio de Docencia Uno. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
http://www.diariodemorelos.com/content/premian-el-ahorro-energ%C3%A9tico-de-utez. 
 
Motiva el Ejecutivo a jóvenes innovadores 
Más de 3 mil personas asistieron a la exposición de 13 proyectos tecnológicos morelenses con valor comercial 
quienes, mediante un estudio instantáneo de mercado, distinguieron los prototipos que concretarán sus planes 
de negocios para convertirse en empresas, informó Brenda Valderrama Blanco, secretaria de Innovación, 
Ciencia y Tecnología (SICyT). El Gobierno del Estado, a través de la SICyT consolida la economía basada en 
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el conocimiento, mediante la promoción del espíritu emprendedor en estudiantes de escuelas públicas y 
privadas de bachillerato, licenciatura, ingeniería y posgrado, para la creación de empresas de base 
tecnológica. 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3968488.htm. 
 
Combaten la desnutrición con camote 
Tras observar que el Ipomoea batatas, camote, no se aprovecha en México e investigar que sus propiedades 
nutricionales ayudan a revertir las carencias alimenticias, Laura Grecia Fuentes, estudiante de maestría del 
Instituto de Biotecnología de la UNAM Campus Morelos, formuló y desarrolló productos en polvo con la raíz. A 
partir de un programa en África llamado VITA A, con el cual alimentaron a varios países con una variedad de 
camote anaranjado para combatir la desnutrición. 
Capital Morelos, p.21, (Redacción). 
 

Nacional: 
 
Presentó UAEM documentos que dan puntual respuesta a la ASF 
Por instrucciones del rector Jorge Olvera García, la Contraloría de la Universidad Autónoma del Estado de 
México presentó a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) elementos probatorios del cumplimiento de los 
servicios contratados por la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) en esta casa de estudios y que dan 
puntual respuesta a los cuestionamientos realizados en cada uno de los seis pliegos de observaciones de los 
cuales fue notificada la institución. Para ello, la Contraloría Universitaria realizó las investigaciones pertinentes 
y necesarias, al recabar todas y cada una de las evidencias que servirán para transparentar los 
cuestionamientos del organismo federal; se auxilió de las áreas involucradas: la Secretaría de Administración, 
la Dirección de Recursos Financieros, el Centro de Desarrollo Tecnológico y la Oficina del Abogado General, 
que aportaron elementos que evidencian la prestación en tiempo y forma de los referidos servicios. 
Cabe resaltar que en todo momento, el ex rector de la institución, Eduardo Gasca Pliego, colaboró con el 
equipo de trabajo que efectuó la revisión puntual de los pliegos de observaciones que la ASF realizó a los 
proyectos externos desarrollados por la Autónoma mexiquense y aportó elementos esenciales para el 
esclarecimiento de lo ocurrido. Como parte de este proceso, la Máxima Casa de Estudios mexiquense solicitó 
a la ASF, en cada uno de los pliegos de observaciones, copia de los expedientes técnicos que soportan las 
irregularidades detectadas, situación que le fue negada en cada petición. 
La Crónica de Hoy, (sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/924238.html 
La Jornada, p.31, (De la Redacción). 
 
Politécnicos crean dron para combatir delitos 
Estudiantes de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Ticomán, del IPN, 
crearon un dron que podría usarse para combatir delitos, ya que puede volar hasta 30 minutos sin descender, 
alcanzar una altura de 200 metros y un radio de operación de tres kilómetros. El prototipo fue creado por los 
alumnos de posgrado Erick Vázquez González y Ricardo Domínguez Landa, así como por los egresados 
Rafael Trujillo Torres y Andrés Gindl Bracho, informó en un comunicado Instituto Politécnico Nacional (IPN). 
Los ingenieros crearon el dron para ayudar a cubrir las necesidades militares, buscar a personas 
desaparecidas, reconocimiento facial aéreo de una manera discreta y monitoreo de áreas donde exista un 
índice de ocurrencia delictiva, entre otros. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/academia.php 
El Universal, (Notimex), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/techbit/2015/10/6/alumnos-del-ipn-crean-dron-para-combatir-delitos 
 
Aspirantes a la Rectoría publican sus proyectos de trabajo 
La Junta de Gobierno dio a conocer los nombres de los 16 aspirantes a suceder al rector José Narro Robles, 
para el periodo 2015-2019. En su página de internet subió sus semblanzas profesionales, proyectos de trabajo 
y síntesis de los mismos como lo pedía la convocatoria que se emitió el pasado 24 de septiembre. Los 
candidatos coinciden en el diagnóstico de los problemas que enfrenta la máxima casa de estudios, entre ellos 
la inseguridad, el atraso en la actualización de los planes y programas de estudio para el bachillerato y de 
algunos de licenciatura. Además de garantizar condiciones laborales dignas a los profesores de asignatura. 
Los proyectos hacen un diagnóstico de las problemáticas que enfrentan los estudiantes, las facultades, los 
académicos, el sistema de investigación, la difusión de la cultura, la vinculación de la Universidad con la 
sociedad, la administración universitaria. Realizan propuestas para dar solución a cada rubro. 
El Universal, (Natalia Gómez Quintero), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/10/7/aspirantes-la-rectoria-publican-sus-
proyectos-de-trabajo 
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Se registraron 16 para la rectoría de la UNAM 
La Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) publicó ayer los nombres de 
los 16 aspirantes a la rectoría que presentaron su proyecto de trabajo para el periodo 2015-2019. Los 
registrados para sustituir a partir del próximo 17 de noviembre a José Narro Robles son Sergio Alcocer, Carlos 
Arámburo, Francisco Bolívar Zapata, María Leoba Castañeda, Fernando Castañeda Sabido, Alejandro Díaz 
de León, Javier de la Fuente, Enrique Graue, Héctor Hiram Hernández Bringas, Juan Pedro Laclette, 
Leonardo Lomelí, Luis Fernando Magaña, Leopoldo Paasch, Suemi Rodríguez Romo, Rosaura Ruiz y Gloria 
Villegas. Las propuestas principales de algunos aspirantes son las siguientes: El proyecto de Sergio Alcocer, 
ex subsecretario para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, consta de seis ejes. 
Destaca su planteamiento de que la investigación científica sea la base de transformación del país y que la 
UNAM sea líder de la cultura de la innovación y el emprendimiento. El también ex director del Instituto de 
Ingeniería de la UNAM propone la creación de una oficina de asuntos de género y apoyar a los alumnos para 
que concluyan sus estudios. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez y Emir Olivares), 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/politica/UNAM-publican_nombres_de_aspirantes_a_la_rectoria-
rectoria_UNAM_0_604739580.html 
 
UNAM: los favoritos 
Son 16 los aspirantes, pero sólo uno tomará posesión de la oficina principal de la Torre de Rectoría de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en la primera semana de noviembre. El lunes pasado 
expiró el plazo para que entregaran sus documentos: biografía, semblanza profesional, proyecto de trabajo 
para el periodo 2015-2019. El resultado de la primera selección será dado a conocer el próximo día 22, 
cuando la Junta de Gobierno (JG) revele cuáles precandidatos reúnen los requisitos establecidos en la 
legislación universitaria. Luego, la segunda selección. Consistirá en las entrevistas de los miembros de la JG 
con cada uno de los preseleccionados, a partir del día 26. Concluidas éstas, saldrá el humo blanco: habemus 
Rector. Su periodo será por cuatro años, con opción a una relección. El sueldo es de poco más de 100 mil 
pesos mensuales. El nuevo rector debería imponerse como prioridad devolver su esplendor a la UNAM. 
Algunos de los suspirantes no tienen ninguna posibilidad; se postularon para promoverse. En la comunidad 
puma se menciona a tres probables: Enrique Graue, Rosaura Ruiz y Sergio Alcocer. 
La Jornada, p.6,  (Enrique Galván Ochoa). 
 
Mejorar calidad de la educación y dar más peso a cuerpos colegiados de la UNAM, retos 
El científico Francisco Bolívar Zapata, aspirante a la rectoría de la UNAM, asegura que hay particularmente 
tres prioridades en las que trabajaría si es designado: mejorar la calidad de la educación, dar más peso a los 
cuerpos colegiados para que la toma de decisiones sea consensuada, y repensar el carácter nacional de la 
institución para aplicar una estrategia de desconcentración. En entrevista el ex director del Instituto de 
Biotecnología (IB) detalla que en su propuesta de trabajo que presentó incluye la creación de al menos una 
escuela nacional de estudios superiores en algún estado; la posibilidad de que la UNAM sume esfuerzos para 
que las universidades estatales crezcan y favorecer así el incremento de la cobertura, además de seguir con 
el impulso a la investigación y la vinculación. Bolívar Zapata, de 67 años, es licenciado en química, doctor en 
bioquímica por la UNAM e investigador emérito del IB. Fue coordinador de Investigación Científica (1996 -
2000) y presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (1996-1999). Es miembro de El Colegio Nacional y 
tiene nivel tres del Sistema Nacional de Investigadores. Fue miembro de la JG de la UNAM por 10 años y 
acaba de renunciar a la coordinación de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Oficina de Presidencia de la 
República. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares y Arturo Sánchez). 
 
Vigorosa, la relación de la Esca con los sectores productivo y social del país 
Al encabezar la ceremonia conmemorativa del 170 aniversario de la Escuela Superior de Comercio y 
Administración (Esca) Santo Tomás, el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique 
Fernández Fassnacht, expresó que la vinculación de ésta con los sectores productivo y social es vigorosa, lo 
que ha generado importantes proyectos que apuntalan su misión de contribuir al desarrollo sustentable del 
país y a elevar la calidad de vida de la sociedad. Recalcó que tanto el intercambio de bienes y servicios como 
la adecuada gestión de los recursos de una sociedad y de sus diferentes organizaciones son objeto de estudio 
y acción de las disciplinas administrativas y comerciales, fundamentales para el desarrollo de las diferentes 
civilizaciones humanas. 
La Jornada, p.36, (César Arellano García). 
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Avanza creación de comité con miras al congreso nacional del IPN 
En la reunión de ayer entre la representación de la dirección general del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y 
la Asamblea General Politécnica (AGP), se alcanzaron acuerdos sustanciales para la integración de la 
Comisión Organizadora del Congreso Nacional Politécnico (COCNP). Entre otros temas, se pactó que la 
comisión, de cinco representantes de la AGP y cinco de la dirección general (Comisión 5x5), acordará los 
términos de la convocatoria para la elección, por sector, de los integrantes de la comisión organizadora que, 
para efectos legales será firmada y publicada por el director general. Cada sector elegirá con autonomía e 
independiencia a sus representantes ante la COCNP mediante el voto personal, libre, secreto y directo. 
Definieron además que en cada unidad académica se formará un comité electoral integrado por dos 
representantes del director general del área central, un representante de la AGP, otro del personal académico, 
uno más del personal de apoyo y asistencia a la educación y uno de los alumnos de la unidad académica. 
La Jornada, p.37, (César Arellano García). 
 
Avanza investigación para crear anticonceptivo masculino 
Investigadores del Instituto de Fisiología Celular de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
prueban 75 toxinas del veneno de animales ponzoñosos y de otras 100 toxinas adquiridas de quimiotecas 
para crear un anticonceptivo masculino. El titular de la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación (Seciti), 
René Drucker Colín, indicó que el proyecto recibió una inversión de 20 millones de pesos de la dependencia 
local para desarrollar un anticonceptivo reversible. Este método permitiría al hombre volver a tener 
espermatozoides capaces de fecundar al óvulo al dejar de tomarse, detalló el funcionario en un comunicado. 
En tanto, los investigadores y responsables de la investigación, Arturo Hernández Cruz y Arturo Picones 
Medina, dijeron que mediante las toxinas del veneno de animales como el de las arañas, alacranes y víboras 
se pueden bloquear los canales iónicos en las células. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/924129.html 
 
‘‘Ni cuotas ni cuates’’ en la Corte, piden académicos y ciudadanos a Peña Nieto 
Organizaciones civiles, académicos, investigadores universitarios y legisladores exigieron al presidente 
Enrique Peña Nieto que ‘‘no incluya a amigos ni cuates’’ en las ternas que va a enviar al Senado para elegir a 
dos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Las organizaciones civiles y los 
académicos entregaron en el Senado más de 25 mil firmas recabadas por medio de la iniciativa Una Suprema 
Corte# sincuotasnicuates, en change.org, respaldaron la decisión de que no se incluyan amigos en las ternas 
para elegir a los nuevos ministros’’. Alejandro Madrazo y Carlos Heredia, investigadores del Centro de 
Investigación y Docencia Económicas, así como José Medina, catedrático del Instituto Tecnológico Autónomo 
de México, destacaron que ‘‘solicitan al Ejecutivo que respete la paridad de género’’ en las ternas, porque si 
no lo hace la Corte quedará integrada con menos de 10 por ciento de mujeres’’. 
La Jornada, p.12, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril). 
 

Internacional: 
 
Detecta Cepal creciente malestar en AL por deficientes servicios públicos 
En América Latina hay un creciente malestar por la baja calidad de los servicios públicos, como salud, 
educación y transporte, que ha llevado a quienes pueden pagar a irse al sector privado. Esto se asocia a que 
sólo la población en pobreza es la que accede a la atención pública, señaló Luis Miguel Galindo, jefe de la 
unidad de Economía para el Cambio Climático de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe 
(Cepal). Durante su presentación en el panel Desigualdad y pobreza en el primer Encuentro latinoamericano 
sobre ciudades sostenibles, en el Instituto de Geografía de la UNAM, el economista sostuvo que hay gente 
que no está contenta con el conjunto de servicios públicos que recibe y prefiere pagar por ellos. Agregó que 
esto genera efectos, como el que un grupo que paga impuestos se pregunte que si no usa educación pública, 
salud pública ni transporte público, por qué paga esos impuestos. 
La Jornada, p.39, (Angélica Enciso L.) 
 
Nobel de Química a investigadores de la reparación del ADN 
El sueco Tomas Lindahl, el estadounidense Paul Modrich y el turcoestadounidense Aziz Sancar han ganado el 
Nobel de Química de 2015 por haber mapeado a nivel molecular cómo las células reparan el ADN dañado 
para salvaguardar la información genética, anunció hoy la Real Academia de las Ciencias Sueca. 
http://www.cronica.com.mx/nt.php?id_nota=924160 Los galardonados, destacó la Academia, han 
proporcionado con su trabajo información fundamental sobre el funcionamiento de las células, un 
conocimiento que puede ser usado en el desarrollo de nuevos tratamientos contra el cáncer. Cada día, explicó 
el comité en su fallo, el ADN es dañado por radiaciones ultravioletas, radicales libres u otros agentes 
cancerígenos, pero a pesar de esos ataques sus moléculas se mantienen intrínsecamente estables. Si el 
material genético no se desintegra en un completo caos es por la existencia de sistemas moleculares que de 
forma continua controlan y reparan el ADN. 
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La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/924250.html 
El Universal, (EFE/Notimex), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/patrimonio/2015/10/7/tres-
investigadores-comparten-el-nobel-de-quimica 
 
Milenio, (Agencias), http://www.milenio.com/internacional/Nobel_de_Quimica_2015-
reconstruccion_ADN_Nobel_Quimica-ADN_nobel_2015-Nobel_2015_0_605339500.html 
 
Otorgan el Premio Nobel de Física a Takaaki Kajita y Arthur McDonald 
El neutrino, partícula elemental tan enigmática como abundante en el universo, es un verdadero transformador 
al que los científicos siguen la pista desde hace 80 años, cosechando por el camino varios premios Nobel. En 
tanto miles de billones de neutrinos atraviesan cada segundo nuestro cuerpo a la velocidad de la luz sin que 
sintamos absolutamente nada, el japonés Takaaki Kajita y el canadiense Arthur McDonald resolvieron uno de 
los enigmas que rodean a esta extraña partícula, lo que este martes les significó el Premio Nobel de Física. 
Kajita y McDonald obtuvieron este martes el premio por sus históricos descubrimientos sobre el neutrino, 
partícula cósmica fundamental para comprender el universo y su origen. 
La Jornada, p.2, (Afp), 
Milenio, (Agencias), http://www.milenio.com/internacional/Nobel_de_fisica_Neutrino-Nobel_Fisicia_2015-
Japones_canadiense_Nobel_Fisica_0_604739567.html 
La Crónica de Hoy, (Agencias en Copenhague), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/924160.html 
El Universal, (Redacción con información de Karina Avilés y de agencias), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/patrimonio/2015/10/7/reconocen-cientificos-por-resolver-
enigma-de-neutrinos 
 
 
 
 


